
 

 

 

ACEUCHAL Y SU PILAR 

Aceuchal ya vuelve a contar con su Pilar, aquel que se destruyó en 

los años 60, aunque hay que mencionar, que no se trata de aquella 

antigua fuente, sino de una réplica que el Ayuntamiento de 

Aceuchal, ha construido en la 

misma plaza. 

Sin duda un trabajo muy 

realista y que guarda grandes 

semejanzas con aquel Pilar 

que era el centro de la vida 

pública y social de los 

vecinos. 

La inauguración de esta nueva construcción se llevó a cabo el viernes 

24 de junio y contó con la participación de la asociación de Coros y 

Danzas Ntra. Sra. De la Soledad, quienes interpretaron la noche de 

San Juan. 

AGENDA 

7 de Julio: Pleno ordinario. 20:30 h 

6 al 11 de Julio: ITV Móvil Ciclo- agrícola. Recinto Ferial. 

9 de Julio: Cine de verano – La Rebelión de los Cuentos. 22:30h.  

16 de Julio: Cine de verano - A todo tren. Destino Asturias. 22:30 h. 

23 de Julio: Cine de verano - Dune. 22:30 h. Recinto Ferial. 

30 de Julio: Cine de verano -  Cruella. 22:30 h. Recinto Ferial. 

 

Directora: Maribel Rodríguez Matamoros 



OPINIÓN 

MI EXTREMADURA DE ANTAÑO 

                Paco Alonso de Mingo 

Permitidme que en el título diga ―mi‖ porque aunque no naciera aquí llevo 

en ella viviendo hace sesenta años y ya lo llevo inyectado en vena. Me 

vienen ahora a la memoria con cariño aquellas escenas de la era 

desgranando las espigas que olían a trigo maduro, el aroma de la retama en 

las madrugadas  de invierno, chamuscando al guarro o ese olor a mosto de 

septiembre acompañado siempre de ―sol y ovispas‖. El empedrado de las 

calles se ponía pegajoso del caldo que goteaba de los carros de uvas. Si algún mayor te daba una vuelta 

en el trillo, aquello era un lujo como lo era comerse un gazpacho a la sombra de una encina cuando la 

había. En invierno migas con ajos y pimientos, nadie los hacía como los pastores aunque para muchos, 

las mujores eran las que hacía su abuelo de madrugada con el fondo del estridente saludo del canto de 

los gallos. 

Era la Extremadura sufrida y maltratada de aquellos que trabajaban de sol a sol de los que dijo 

Chamizo. ―Porque semos asina, del color de la tierra‖. Era la Extremadura que conocí en 1962, pobre y 

desasistida pero que empezaba a resurgir. Teléfono con manivela, luz con generadores locales, sin 

agua corriente, sin alcantarillados, con la venta de pan a lomos de un burro sin las mínimas 

condiciones de higiene: las mujeres lavando los pañuelos con mocos en aquellas paneras o tablas de 

madera en el río o en los charcones y los hombres con la hoz y el ―lomo‖ doblado gran parte del día. 

Hoy había garbanzos para comer y mañana y al otro y al otro. Por la noche un tuero flameante lucía 

orgulloso en la gran chimenea calentando a toda la familia escuchando las historias y consejos del 

abuelo. Había entonces calor de fuego y de migas humeantes, pero sobre todo calor humano, calor que 

desprendía la unión y el amor de la familia. 

Todo esto fue mejorando desde los años 60. Agua corriente, tractores, recogida de basuras y 

otros servicios fueros apareciendo. Todo empezó a ir mejor; a mejor al menos en lo material pero ¿y en 

los demás? ¿Mejoraban las cosas? Parece ser que no sino todo lo contrario. La unidad familiar se iba 

disipando, el orden público se hacía desorden. Antes se robaba una gallina para comer, ahora se 

empezaba a robar para vicios que a su vez aumentaban la delincuencia. La intolerancia iba en aumento 

y cada uno iba a lo suyo aunque tuviera que pisotear a los demás.  Se comía mejor, pero eso lo hacían 

también los animales. Se iba escatimando cada vez más el respeto, la amistad, la unidad familiar, nos 

mirábamos y nos hablábamos menos porque estaba la tele. Se usaba cada vez menos el ―perdón‖, 

―gracias‖, y ―por favor‖ y el ―te quiero‖ se estaba sustituyendo por un ―tq‖ en el móvil. ¡que poco 

abono para la enorme planta del amor‖. 

La Extremadura de hoy ha progresado poco, tal vez porque no la han ayudado. Hoy escucho en 

la radio que gran parte de los médicos que han sacado el MIR en la última promoción, se van a ejercer 

fuera de Extremadura, habiendo hecho su carrera aquí porque en nuestra querida comunidad hay 

peores instalaciones y remuneración que en otros sitios y yo me pregunto. ¿por qué ocurre esto?, ¿es 

que somos más tontos que los demás? Seguimos siendo el farolillo rojo, el culo de la nación. A mí 

particularmente me gustaba más aquella Extremadura del trillo y la retama, del mosto y el tuero en que 

el gallo creía que la luz salía porque el cantaba y no porque aparecían los rayos del sol. 
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INAGURADO EL PILAR DE ACEUCHAL 

Un año ha pasado desde que comenzaran los trabajos de reelaboración del antiguo Pilar de nuestra 

localidad, hasta que el viernes 24 de Junio, fue inaugurado ante cientos de piporros y piporras. Una 

noche especial, llena de recuerdos y emociones, ya que este trabajo de reconstrucción ha devuelto a la 

plaza una construcción única que tuvo Aceuchal. 

Pasadas las 10 de la noche, daba comienzo este acto, que contó con la presencia del Alcalde de la 

localidad acompañado de la corporación municipal, jueza de paz, subteniente de la Guardia Civil, 

párrocos locales, asociación de Coros y Danzas Ntra. Sra. De la Soledad, y cientos de piporros y 

piporras, que no quisieron perderse este momento.  

El primer en tomar la palabra, fue el Graduado en Historia y profesor  de Secundaria, Álvaro Guerrero 

Matamoros, quien en su discurso quiso hacer 

una reflexión sobre esta nueva construcción. 

Buenas noches a todos los presentes, representantes 

del Excelentísimo Ayuntamiento de Aceuchal, grupo 

de Coros y Danzas Nuestra Señora de la Soledad, 

vecinos todos…  

Cuando me llamaron hace unos días me pidieron 

que, en este acto, hablase sobre la historia del Pilar. 

Me sentí abrumado porque creo qu  e eso es algo que 

se hace en otros momentos y otros espacios y, ni yo 

soy don Miguel de Unamuno ni estamos en el 

paraninfo de una universidad. Además, quien quiera escuchar una clase de Historia puede venir al Instituto 

Arroyo Harnina donde mis alumnos me sufren trabajando a Lutero, la Orden se Santiago o la crisis europea de 

Entreguerras.  

No se preocupen porque cumpliré con mi labor como historiador y a finales de este año se publicará en la 

revista del Museo de Villafranca un pormenorizado artículo sobre la fuente y sus avatares a lo largo de los 

siglos.  

Entonces, ¿qué pretendo hacer esta noche? Lo que quiero es, ni más ni menos, hacerles reflexionar sobre lo 

que ocurrió aquí el verano pasado. Todo comenzó con una charla con mi padre, ojo experto acostumbrado más 

que yo a las obras: “Álvaro, en la plaza están saliendo piedras”. “Imposible”, dije yo. Primera lección: hay 

que hacer caso a los padres. Tras poner en conocimiento de las autoridades pertinentes el hallazgo llegó la 

segunda lección que nos da este descubrimiento: la importancia de comunicar que se ha encontrado un bien 

arqueológico y de actuar sobre él, responsabilidad compartida entre la ciudadanía y los políticos.  

Comenzaron las excavaciones y gracias al trabajo de los arqueólogos se abrió ante nosotros una oportunidad 

única de conocer el pasado de Aceuchal. Para destacar la importancia del descubrimiento les daré unos datos. 

El documento más antiguo conservado en nuestro archivo municipal data de 1504, ya entrada la Edad 

Moderna. Solo hay un par de referencias en textos medievales al “sitio del Azauchal o Azabuchal”. La primera 

de estas referencias se encuentra en el Libro de Montería de Alfonso XI, a mediados del siglo XIV, donde se 

habla de la fundación de la aldea en 1327 por parte de este rey que, por cierto, aprovecho para decir, ni 

siquiera tiene una calle en Aceuchal.  
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Por eso, estos señores durante algunas semanas hurgaron en las entrañas de la tierra para conocer lo más 

profundo de nuestra historia. Nunca antes en nuestro pueblo se ha acometido una intervención de este calibre 

que, por otra parte, espero que no sea la última. “¿Encontráis oro o no?”, repetían los curiosos una y otra vez. 

Pero no, raramente en una excavación se encuentra oro sino algo mucho más valioso: conocimiento.  

La actuación sobre el Pilar supuso la apertura de una cápsula del tiempo que nos permite suponer que lo 

primero que construyeron aquellos leoneses norteños que vinieron a poblar Extremadura no fue ni una iglesia 

ni un castillo sino un abrevadero donde abastecer a personas y ganado.  

Esto me lleva a la tercera lección que nos da el Pilar: la Historia es una ciencia que recaba pruebas, y en este 

caso las pruebas nos permiten tumbar los mitos 

fundacionales que tienen la mayoría de pueblos y 

ciudades de nuestro país. Me refiero a esa teoría 

vertida por Mahizflor en su libro donde establecía que 

la fuente es mozárabe, tópico que ha sido repetido 

hasta la saciedad una y otra vez sin ningún tipo de 

fundamento, como ya vine avisando desde hace 

algunos años. Porque para defender un argumento 

histórico hacen falta pruebas y en este caso tenemos 

uno de peso, ya que las técnicas constructivas son 

bastante posteriores a las que utilizaron aquellos 

cristianos islamizados que habitaron estas tierras 

hasta el siglo X. La fuente, podemos afirmar ahora con rotundidad, es tardomedieval y está asociada a la 

Orden de Santiago, al menos hasta que nuevas pruebas vengan a demostrar lo contrario.  

Después vinieron reformas, ampliaciones, arreglos… hasta llegar a aquellas historias que hemos escuchado a 

nuestros abuelos y que muchos de los aquí presentes conocieron. El Pilar quedó íntimamente ligado al ciclo 

vital de los vecinos. Muestra de ello es la celebración de la Noche de San Juan en su entorno, felizmente 

rescatada por Marisa Retamar y Mercedes Ruiz, recuperando así una de los ciclos rituales más importantes de 

la villa. De esta forma, gracias a su ubicación, los momentos más trascendentales de nuestros antepasados 

tuvieron el Pilar como telón de fondo.  

No obstante, no todo va a ser positivo esta noche, puesto que no pretendo yo aquí hacer una apología casi 

hagiográfica de lo que inauguramos en cuestión. Y es que la Historia (con mayúsculas) nunca ha sido buena 

amante. La Historia raramente ha podido mantener romances duraderos porque ella se debe a una única y 

gran virtud: LA VERDAD, como ya lo reflejara Francisco de Goya en aquel maravilloso cuadro La Verdad, el 

Tiempo y la Historia.  

Y como mala amante que es y como su fiel y leal vasallo que soy yo tengo que aprovechar esta oportunidad que 

me brindan las autoridades locales de la villa de Aceuchal para reclamar de manera pública y como he venido 

haciendo hasta ahora más protección para el patrimonio histórico y etnográfico de nuestra localidad. El Pilar 

Viejo o Pilar de la Abundancia no es más que la punta del iceberg de un complejo sistema de abastecimiento de 

aguas que surtía a nuestro pueblo y que abarcaba, desde las norias del río Guadajira a los pozos llamados “de 

la comunidad”, pasando de forma obligada por esta plaza que durante siglos fue el centro neurálgico de 

nuestra localidad.  

No menos importante que el Pilar, pero sí menos vistoso, es uno de esos puntos de aprovisionamiento de agua, 

el Pozo Hornero o de los Adobes, que abastecía a mi barrio, los Mártires. Con la estructura hundida y el brocal 

al borde del colapso aprovecho esta tribuna privilegiada para rogar a nuestras autoridades que intervengan sin 

demora y con urgencia. Aquellos cabezos ya se quedaron sin el maravilloso repiqueteo de la campana de San  
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Sebastián. No nos dejen sin uno de los últimos lazos que nos une a un pasado que languidece víctima de una 

modernidad mal entendida.  

Protejan las casas solariegas, las ermitas y la casa de la encomienda, cuyo último dueño fue don Manuel 

Godoy, Príncipe de la Paz y cuya figura es estudiada (y mal entendida) en todos los institutos de España. 

Protejan nuestras tradiciones, nuestro pandero cuadrado o la forma de enristre tradicional del producto que 

llevamos por bandera.  

Enseñemos, valoremos y protejamos, en ese orden, pues es la única manera de que en Aceuchal no vuelva a 

ocurrir lo que pasara aquel aciago día de 1968 cuando la piqueta y los intereses especulativos pusieron fin a 

una fuente y un abrevadero más antiguos que la propia iglesia.  

Como ya dije, la Historia es mala amante. Por eso estas palabras están dirigidas a quienes ocuparon, ocupan y 

ocuparán los asientos y despachos de nuestro ayuntamiento. Porque el patrimonio no entiende de colores ni 

banderas sino de cuidados, puesta en valor y protección mucha protección. Y en ello estamos implicados todos.  

Queramos y cuidemos mucho esta nueva fuente y abrevadero que se levantan sobre los cimientos de aquel que 

calmara la sed de nuestros abuelos y de muchos de los hoy aquí presentes. No es inmortal y de todos nosotros 

depende legárselo a nuestro hijos y nietos.  

Muchas gracias.  

Tras él, tomaba la palabra el alcalde de la localidad, D. Joaquín Rodríguez González, quien reconocía 

sentirse emocionado en una noche especial para el pueblo de Aceuchal. 

―En primer lugar dar nuestra más cordial bienvenida a este acto, a las Autoridades Locales, Jueza de Paz, 

subteniente de la Guardia Civil, Párrocos de nuestra localidad, al historiador Álvaro Guerrero, Asociación de 

Coros y Danzas Ntra. Sra. De la Soledad, a su presidenta, a Dª Marisa Retamar, vecinos y vecinas de Aceuchal. 

Es para mí un verdadero placer estar esta noche 

aquí inaugurando este Pilar de Aceuchal. Una 

réplica de aquel Pilar que antaño fue la 

construcción civil principal del pueblo, ya que la 

mayor parte de la vida pública de los vecinos de 

Aceuchal, giraba en torno al Pilar y a la Plaza en 

la que se ubica. 

La idea del equipo de gobierno que presido, 

siempre ha sido la de recuperar parte de nuestro 

patrimonio, recuperar uno de los elementos 

arquitectónicos más importantes de nuestro 

municipio, y hace ahora poco más de un año, que 

se iniciaban los primeros trabajos de adecuación de esta plaza donde hoy está ubicada esta réplica del 

conocido como “Pilar de la Abundancia”. 

Un proyecto ilusionante, que aunque ha sido llevado a cabo por este equipo de gobierno, es una iniciativa que 

parte de la ciudadanía, recuperar este patrimonio perdido, era “un sentir del pueblo”, que nosotros recogimos 

y hemos querido con ayuda y el esfuerzo de muchas personas y entidades, convertir en realidad.  
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Una recuperación que queremos que sirva a partir de ahora como homenaje a esa generación de piporros y 

piporras que desarrollaron parte de su vida en torno a este Pilar, un reconocimiento a todos los que conocieron 

y disfrutaron de este monumento y tantos recuerdos tienen de él. 

No siempre es fácil, poner en marcha un proyecto de estas características, pero creo que el resultado ha 

merecido la pena. Agradecer a los alcaldes que me antecedieron por su contribución a mejorar y adecentar 

esta plaza, como fue el caso de Antonio Mª Guerrero que hizo una gran remodelación de la misma a finales de 

los años 90 y a José Ramón Prieto que también puso su granito de arena en esta parte de nuestro pueblo. 

Como digo los primeros pasos se daban a inicio del año 2021, cuando desde el Ayuntamiento nos ponemos a 

trabajar para buscar no solo información para que la construcción fuera lo más parecida posible al 

monumento existente, sino también ayuda económica para hacerlo posible. 

Agradecer a todos los vecinos y vecinas, que nos han aportado fotografías y relatos de cómo era aquel Pilar en 

el que pasaron parte de su infancia, también agradecer a Álvaro Guerrero sus aportaciones y conocimientos 

como historiador que han sido de gran valía, así como al arquitecto municipal, Juan Manuel Cortés Vargas por 

sus conocimientos, que junto al Maestro de Obras del Ayuntamiento, Vicente Velasco han ayudado a que esta 

réplica se parezca mucho a la construcción que teníamos antes. 

Tampoco me puedo olvidar de compañeros como Mª Carmen Hermoso, o Sergio Gordón que han velado para 

que esta obra sea una realidad, en el caso de Sergio haciendo prácticamente un seguimiento diario de la 

mencionada obra, siguiendo sus vicisitudes y tratando de averiguar detalles como el ejemplo de los caños de 

bronce que tiene el Pilar para ser lo más parecido posible al pilar original, caños que han sido elaborados por 

una empresa local como es Mecanizados Abraham. 

En materia económica, no puede olvidarme del apoyo que nos ha prestado FEDESIBA. Agradecer a esta 

entidad su disposición y ayuda en este proeycto, que como siempre esta entidad vela por el desarrollo de 

nuestros pueblos tanto a nivel empresarial como de Ayuntamiento. 

Una vez recabada toda la información y solventado el tema económico, se procedía a retirar el Pilar que había 

en esta plaza, hallando restos de los cimientos de aquella construcción del siglo XVI, que han sido protegidos y 

preservados, para posteriormente comenzar con la edificación del que hoy tenemos. 

Es momento también de agradecer a los constructores que han apostado y apujado por este proyecto, ya que 

ejecutar una obra de estas características es de vital importancia. Mi agradecimiento a Florencio Maqueda que 

fue quien dio inicio a este Pilar y a Barto García que es la 

persona que ha finalizado y ejecutado el final de esta obra.  

Y  así, tras meses de trabajo, hoy 24 de Junio, Noche de San 

Juan, podemos dar por concluidos los trabajos e inaugurar 

este Pilar, que pido a los ciudadanos que consideréis como 

vuestro, que lo cuidemos y los protejamos, que de nuevo 

vuelvan las charlas en torno a él y que lo convirtamos en un 

punto de encuentro para vecinos y vecinas de nuestra 

localidad.”. 

Tras sus palabras, procedió a descubrir la placa conmemorativa que se ha ubicado junto al Pilar y con 

la que quedaba inaugurado de forma oficial el Pilar. Una acto al que también acudían los párrocos 

locales, D. Antonio Manuel Álvarez Becerra, quien procedió a la bendición del mismo, junto a D. 

Agustín Ríos Botello. 
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La noche iba pasando, y ante la atenta mirada de todos los asistentes al acto, la vecina de Aceuchal, 

Clara Guerrero, procedió a dar lectura a un poema que ella misma ha escrito y al que titulaba Los dos 

Pilares. 

 

―Esta poesía le dedico 

a aquel antiguo pilar, 

y también para este nuevo 

que hoy se va a inaugurar. 

 

Yo recuerdo que de niña 

Con un cubito pequeño, 

Nos llevábamos el agua 

Hasta llenar el barreño 

 

A la vuelta de la iglesia 

Vivía mi tía Catalina, 

Por eso todo este entorno 

Lo recuerdo desde niña 

 

Cuando llegaba el verano 

Que el agua escaseaba, 

Teníamos que hacer cola 

Hasta que al fin nos tocaba 

 

Para verse con los novios 

Las muchachas de Aceuchal, 

Iban a por agua fresca 

En aquel viejo pilar. 

 

Cuántas historias tendría 

Para poderlas contar, 

Pero un día nos lo quitaron 

Aquel antiguo pilar. 

 

Nos han hecho uno nuevo 

Aquí en el mismo lugar, 

Pero el pilar no es el mismo 

Ya perdió su antigüedad. 

Desde aquí al señor alcalde 

Le doy las gracias de verdad, 

Por haber construido 

Este bonito pilar. 

 

Yo no sé los años que tendría 

Aquel viejo pilar, 

Esperemos que este nuevo 

No lo vayan a quitar. 

 

Para que vengan los jóvenes 

Como los años pasados, 

A beber el agua fresca 

Y encontrarse con su amado. 

 

Y las madres con los niños 

Que vengan a disfrutar, 

Para mojarse las manos 

En el bonito pilar. 

 

A los jóvenes les digo 

Que siempre sepan cuidar, 

Todo el patrimonio nuestro 

Y también de este pilar. 

 

Con esto ya me despido 

De todos en general, 

Os mando un abrazo 

Para el pueblo de Aceuchal.  

 

 
 

 

Los últimos en participar en este acto, fueron los miembros de la Asociación de Coros y Danzas Ntra. 

Sra. De la Soledad, quienes interpretaron un repertorio de canciones tradicionales del folklore 

extremeño como fueron el Fandango Extremeño, El Triángulo, La Jota de la Siberia y el Fandango de 

las Cuatro Caras.  
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Por último pusieron en escena una tradición muy antigua de nuestra localidad, La Noche de San Juan, 

que antaño se celebraba en torno al Pilar. Una fiesta cristiana y pagana a la vez, donde se consagraba la 

noche a San Juan y se cantaba y 

bailaba alrededor del fuego. Las 

canciones más usuales eran las 

―canciones de San juan y San 

Pedro‖ y ― Las canciones del 

pandero‖. Según cuentan los más 

mayores, en esta fiesta en la que 

participaba todo el pueblo, se 

fundían una enorme cantidad de 

tradiciones, todas de enorme 

interés. Salían a la calle al llegar la 

noche y se dirigían hacia el Pilar, 

vestían el traje típico, cantaban y 

muchos de ellos tocaban el pandero 

cuadrado, que era el instrumento principal de esta fiesta, realizado por los pastores de modo totalmente 

artesanal. 

Esta noche era especialmente importante para los jóvenes, pues en ella se declaraban los mozos y las 

mozas mientras danzaban alrededor de la hoguera. Era obligado no contestar a estas declaraciones 

hasta el día de San Pedro, porque de lo contrario traía mala suerte. 

Los mozos pelaban la pava en señal de amores y metían las plumas en un cántaro. Iban pasando este 

cántaro de unos a otros y al que se le caía, los cogían entre varios y los metían en el agua. 

En esta noche, las familias gitanas que vivían en el pueblo también iban al Pilar. Al dar la primera 

campanada de las doce, los hombres metían en el agua la vara de tratos y las mujeres hacían lo propio 

con las faltriqueras y se mojaban el pelo. Todo este se realizaba en señal de suerte. 

También los hombres saltaban la hoguera pidiendo deseos como las buenas cosechas, agua para los 

campos, que las mozas aceptarán su amor… Tras esta representación, terminaron bailando el 

Fandango de Aceuchal, en el que los hombres decían a las mujeres ―décimas‖ que eran piropos y 

halagos con los que intentaban conquistarlas. 

Tus ojos son dos luceros 

Que alumbran al mundo mío 

Si no me dices “te quiero” 

Soy un barquito perdío. 

¡Qué lo baile! 

Y así concluía la inauguración de este Pilar, tras un sencillo acto, que congregó a cientos de vecinos, 

que fueron obsequiados con un abanico en el que estaba plasmado el pañuelo de sandía.  
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EL AYUNTAMIENTO ADQUIERE NUEVA MAQUINARIA 

El Ayuntamiento de Aceuchal, ha adquirido en el mes de Junio una nueva maquinaria para unirla a su 

flota de vehículos con los 

que dar un mejor servicicio a 

la ciudadanía. 

La última adquisición se 

trata de una máquina 

giratoria de 17 toneladas que 

complementa a la 

maquinaria ya existente y 

que permite que se lleven a 

cabo trabajos de forma 

simultánea en distintos 

puntos de la localidad.  

Con esta nueva máquina 

giratoriase pueden llevar a 

cabo trabajos de arranque de 

pizarra, limpieza de cauces y 

arroyos, carga de camines así como limpieza de tubos entre otras muchas otras tareas. En definitiva 

servirá para el arreglo de  caminos y obras civiles. 

 

 

PROBLEMÁTICA DE LA EX105 

En las últimas semanas ha vuelto a ponerse encima de la mesa, una problemática en la que lleva 

insistiendo de forma reiterada el Ayuntamiento de Aceuchal. Esta, no es otra que el mal estado de la 

carretera EX105 que une Aceuchal con Almendralejo. 

Cabe destacar que esta vía es titularidad de la Junta de Extremadura, a quien el actual equipo de 

Gobierno ha puesto en conocimiento la necesidad de reaslfaltado y repintado de la misma. A lo largo 

de esta legislatura se ha solicitado de forma escrita en julio de 2020 y en febrero de 2021. Una petición 

que volvía a reiterarse en una entrevista que se llevó a cabo en Mérida, en la que estuvieron presentes 

el alcalde de Aceuchal y  el primer edil de Villalba de los Barros.  

Tras el accidente mortal ocurrido el pasado 21 de Junio, el Ayuntamiento ha vuelto a enviar un nuevo 

escrito al director general de movilidad e infraestructuras viarias y ha solicitado un encuentro. El 

mismo se ha llevado a cabo de manera telefónica. En esta charla mantenida con el alcalde del 

municipio, el director general de infraestructuras, se ha comprometido a llevar a cabo las actuaciones 

de repintado y señalización horizontal, así como reasfaltado de la EX105 en el próximo año. 

 



       CULTURA 

FINALIZA EL TALLER DE COCINA Y REPOSTERIA PROFESIONAL EN 

ACEUCHAL 

La Universidad Popular de Aceuchal, junto con el Ministerio de Igualdad y la FEUP (Federación 

Española de Universidades Populares), han puesto en marcha en nuestra localidad un ―Taller Integral 

de Cocina y Repostería Profesional‖ de 100 horas, en el que han participado un total de 24 alumnas y 

que se ha prolongado de febrero a junio. 

Una formación que concluía a mediados del mes de Junio, con unas jornadas de puertas abiertas, 

donde las participantes 

ofrecieron una 

degustación de algunos de 

los platos tanto salados 

como dulces,  elaborados 

durante los meses de, que 

hicieron las delicias de 

todos los que se acercaron 

a probarlos. 

Antes de esta jornada de 

clausura, en la que 

recibieron un diploma que 

acredita su formación, las 

alumnas salían del aula de 

cocina, para completar su 

formación con la visita a distintas empresas agroalimentarias de Extremadura. 

No pudo faltar la visita a empresas locales, como fue el caso de la visita a  las dos cooperativas de ajos 

de Aceuchal, donde fueron recibidas por sus gerentes, Carlos Dobado y David Rodríguez. Recorrieron 

las instalaciones  y fueron informadas de cómo el ajo piporro se ha internacionalizado a lo largo de los 

años.  

Durante su formación, también 

han tenido la oportunidad de 

visitar la cooperativa olivarera 

San Isidro, y conocer el proceso 

de elaboración del aceite, así 

como el envasado de la aceituna 

de mesa. El recorrido por nuestra 

localidad, terminó con la visita a 

la empresa Campo Extremeño, la 

fábrica de elaboración de quesos 

artesanos de nuestra localidad. 

Allí fueron recibidos por su 

propietario quien les explicó  
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como fue el proceso de creación de la empresa así como los productos que elaboran y donde los 

comercializan. 

Fuera de nuestra localidad, también han tenido la suerte de visitar la empresa viñaoliva, donde fueron 

recibidos por el vendedor de embotellado, quien les hizo un viaje por esta cooperativa de segundo 

grado, cuyo objetivo es gestionar los productos del cultivo de la viña y el olivo con el fin de ayudar a 

sus cooperativas socias a acceder a mercados más potenciales tanto por volumen como por 

infraestructura.  

Por último, destacar la visita a la empresa Sevebrau en Villanueva de la Serena. Una fábrica de 

elaboraciones de cerveceras artesanales y naturales, empleando tecnologías que ayudan a conseguir 

que cada cerveza de un mismo tipo que tomes sepa siempre igual, aplicando métodos ancestrales que 

aún hoy continúan acercando los auténticos sabores aportados por la Malta, el Lúpulo, la Levadura y el 

agua. 

Su dueño, José Severiano (Seve), transformó el amor por una afición en un oficio allá por el año 2013 

cunado emprendió la aventura de elaborar cervezas artesanas y naturales, por las que ha conseguido 

importantes reconocimientos.  

La jornada terminó en la taberna donde pudieron degustar un menú formado por cinco platos con los 

que pudieron transportarse a buena parte del mundo, gracias a las Keftas de cordero ras al hanout, de 

origen marroquí, el bacalao con nata, especialidad portuguesa, tacos al pastor de origen mejicano, 

samosas de pollo al curry típico de la india y quindim de coco de Brasil, todo un viaje gastronómico 

sin salir de Villanueva. 

Una formación muy completa, que ha sido impartida por el cocinero Fernando Martín Valpuesta, quién 

afirmaba que actividades formativas de este tipo, son muy necesarias, ya que es vital, tener una ―buena 

salud alimentaria‖. Más de 100 horas de formación en la que han llevado a cabo una cocina saludable, 

primando los productos de cercanía, buscando la creatividad en la cocina. 
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DÍA DEL CENTRO EN EL CEIP NTRA SRA DE LA SOLEDAD 

Los alumnos del CEIP. Ntra. Sra. De la Soledad, disfrutan de su día del centro, y lo hacen tan solo 

unas jornadas  antes de despedir el curso escolar 2021/2022. 

Para festejar este día, lo han hecho con multitud de actividades en las que han disfrutado desde primera 

hora de la mañana, organizadas por la dirección del centro educativo y confinanciadas por el 

Ayuntamiento de Aceuchal. 

Los más de 500 alumnos de 

infantil y primaria arrancaban la 

mañana con un desayuno 

compuesto de bizcocho casero, 

zumos y batidos, para, a partir 

de las 10 de la mañana, iniciar 

los juegos, actividades y talleres 

multiaventura.  

Entre las actividades 

programadas, todas dirigidas 

por monitores especializados, 

además de los docentes, se 

encontraban la tirolina, el túnel 

acuático, tiro con arco, taller de 

baile, descenso en rapel así 

como juegos y dinámicas. 

Sin duda, un día de lo más divertido que se celebraba el jueves 16 de junio en los últimos coletazos de 

la ola de calor que azotaba nuestra comarca y que permitió a los menores pasar un día muy entretenido 

con las actividades de agua como las más demandadas.  

Además, en los últimos días lectivos, también tenían lugar en la Casa de Cultura, las graduaciones de 

los alumnos de infantil y los de 6º de primaria, en ambos casos, pasan a otra etapa educativa, para 

seguir creciendo no solo en el 

aspecto educativo, sino también en 

el personal. 
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EL ALCALDE COMPARTE CHARLA CON LOS ALUMNOS DEL IES 

TIERRA DE BARROS 

El alcalde de Aceuchal, D. Joaquín Rodríguez, visitaba el viernes 2 de Junio el IES Tierra de Barros, 

para compartir charla con los alumnos 

de 1º de la ESO. 

Durante su visita al centro, primero 

pasaba por los micrófonos de la 

emisora de radio del centro educativo, 

ONDAS de BARRO, donde era 

entrevistado por un grupo de alumnos, 

quienes qerían saber como fue el paso 

del primer edil por el instituto, si en 

aquellos tiempos se imaginaba siendo 

alcalde y que es lo más complicado de 

su actual puesto. 

Una vez terminada la entrevista, se 

dirigió al aula, donde siguió 

conversando con los alumnos, en este caso con todos, para hablar de su trabajo y dar más detalles 

sobre el sistema democrático, tema que los alumnos acababan de estudiar junto a sus profesores. 

Fue una experiencia muy gratificante para los menores, quienes quisieron saber con profundidad 

cuales son las labores que realiza un alcalde, como se lleva a cabo su elección, o qué es lo mejor y lo 

peor de este trabajo. Por otro lado, se animaron a aportar ideas para mejorar el municipio, 

interesándose especialmente por la parcela deportiva así como por los parques y zonas verdes del 

municipio.  

Una gran iniciativa, con la que los menores terminaron muy satisfechos, y que se llevaba a cabo en el 

marco de la asignatura de Geografía e Historia que imparte la profesora Pilar Ramos. 



SOCIEDAD 

LAS ESCRITORAS PIPORRAS Mª CARMEN MERCHÁN Y SOLEDAD ROSA, 

PARTICIPAN EN LA FERIA DEL CORDEL 

El sábado 4 de Junio se celebraba en Badajoz, en el 

marco de la Feria de los Palomos 2022, la Feria 

Ambulante del Libro ―De Cordel‖, una cita para los 

amantes de la lectura, en la que distintas editoriales 

extremeñas, entre ellas Cuatro Hojas, daban a 

conocer una muestra de su producción bibliográfica 

que, de forma cada vez más abundante y diversa, se 

está creando en nuestra región. 

En la plaza alta de  Badajoz, en esta edición se daban 

cita la escritora piporra Mª Carmen Merchán con sus 

libros Canela encuentra un hogar y La Bruja de los 

Ajos, así como Soledad Rosa, quien presentaba su 

recién estrenado Nacimos.  

Sin duda, una oportunidad más para dar a conocer sus 

obras y que están lleguen a un público cada vez más 

amplio y diverso. 

 

FESTIVAL FIN DE CURSO DE LA ESCUELA MUNICIPAL DE MÚSICA 

Los alumnos de la Escuela Municipal de Música, ponían el broche de oro al curso 21/22 con su 

tradicional concierto fin de curso. El mismo, se celebraba en la Casa de Cultura el jueves 16 de junio, y 

en él participaban todos los alumnos de la escuela. 

Tanto al piano, como a la guitarra, fueron ofreciendo parte de  las obras aprendidas a lo largo del curso 

consiguiendo mocionar al público asistente.  

Los últimos en subirse 

al escenario fueron los 

integrantes del grupo 

Mejun-G quienes 

interpretaron Lucha de 

gigantes de Antonio 

Vega, Nuestro tiempo 

de Amaral, Apuesta 

por el Rock and roll de 

Enrique Bunbury y la 

Tormenta de Sidecars. 

 



SALUD 

     

¿QUÉ ME LLEVO A LA PISCINA? 

  

     

Comienza el verano y las tardes de piscina y playa. Comienzan las comidas y cenas con los 

amigos. Comienzan las cervezas y los refrescos a cualquier hora del día. Y ante esta  situación, 

¿cómo puedo llevar una alimentación saludable? 

 

 
Para comer: 

- Fruta: rica en vitaminas, minerales y agua para refrescarte. 

- Frutos secos: ricos en proteína, grasa y fibra para saciarte. 

- Yogur natural sin azúcar. 

- Mini bocadillo integral de tomate con atún / embutidos sin grasa 

/ queso y anchoas,… 

- Tortitas de arroz. 

- Aperitivos de melón con jamón. 

- Aperitivos de uvas con queso fresco. 

- Encurtidos: pepinillos, cebolletas, alcaparras,… 

 

 

Para beber: 

- AGUA: como bebida principal. 

- Agua de frutas: cambiarás el sabor pero seguirá siendo agua. 

- Smothies de frutas (no le quites la pulpa de la fruta). 

- Kombucha sin azúcar. 

- Agua con gas y limón. 

- Agua con gas y con hielos de hierbabuena. 

 
Tienes un sinfín de ideas saludables para tomar en las tardes de verano, no 

te quedes solo con el refresco y la bolsa de chuches. ¡Cuida tu cuerpo y tu 

mente este verano! 

 

 

 

Guadalupe Cordero. Dietista-Nutricionista gcordero.nutricion 644571507  
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GYMKANA Y ACTIVIDADES ACUÁTICAS EN LA CLAUSURA DE LAS 

ESCUELAS DEPORTIVAS 

La concejalía de Deportes del Ayuntamiento de Aceuchal, celebraba el miércoles 15 de junio, la fiesta 

de clausura de las escuelas deportivas, para poner fin así a la temporada 21/22 en la que participaron 

los integrantes de los diferentes equipos de fútbol, balonmano, atletismo, así como los miembros del 

club Ítaca Aventura. 

Una tarde marcada por las altas 

temperaturas, en la que las actividades 

en la piscina municipal sin duda 

fueron las más apeticibles para  

combatir el calor. A la cita acudieron 

más de un centenar de menores, que 

acompañados de sus monitores 

deportivos, disfrutaron de una 

gymkana multideportiva, taller de 

orientación, baños en la piscina 

municipal, finalizando la tarde con 

refresco y un aperitivo para todos. 

Tras esta fiesta de fin de temporada, 

los menores disfrutarán de unas 

merecidas vacaciones, aunque con la mirada puesta en una nueva temporada que seguro vendrá 

cargada de nuevos retos y éxitos.  

“Ningún jugador es tan bueno como todos juntos” Alfredo Di Stéfano 
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ADIÓS A LORENZO MORIANO 

Joaquín Rodríguez González 

El día 16 de junio de 2022 nos llega la noticia del fallecimiento de Lorenzo Moriano Acedo, 

coordinador deportivo de nuestra Escuela Municipal de Deportes ( EMD ACEUCHAL) durante 20 

años, quizás los más jóvenes no lo recuerden, pero todo aquel deportista que haya pasado por el 

polideportivo municipal entre 1996 y 2016, sabrá a lo que me refiero y por supuesto tendrá 

conocimiento del trabajo y esfuerzo de una persona que supo llevar e impulsar a una Escuela creada 

de la nada y permitir a varias generaciones de piporros y piporras la práctica del deporte en nuestra 

localidad. 

 
Aunque muchos no lo saben Lorenzo fue la persona que fundo la actual EMD ACEUCHAL, 

él se encargó de confeccionar sus Estatutos y dar forma a  la estructura que conocemos hoy en día, de 

éste parte la idea de recuperar el equipo sénior de fútbol que llevaba varias temporadas sin competir y 

por supuesto es la persona que funda el balonmano femenino en Aceuchal, hasta entonces algo 

inédito y que tantos éxitos nos ha dado deportivamente y afortunadamente nos sigue dando en la 

actualidad, tampoco nos podemos olvidar de los campeonatos y maratones de futbol sala que 

organizaba o el famoso Cross de Aceuchal que siempre estaba al frente de la organización. 

 
Lorenzo en su trabajo era excepcional, a la hora de formarte como jugador ya sea de fútbol o 

jugadora de balonmano, sabía cómo hacerlo, siempre dando consejos para mejorar deportivamente, 

para ir progresando, y sacar el 

máximo rendimiento, pero sobre 

todo para mejorar como persona, 

por qué Lorenzo además de ser un 

magnifico profesional era una 

magnifica persona que donde iba 

siempre dejaba huella, no hay un 

entrenador que lo haya tratado o 

jugador que allí donde me viera no 

me mandara un saludo para él, 

siempre estaba ahí para intentar 

ayudarte en aquello que estaba en su 

mano. 

Tengo que decir que personalmente le estoy agradecido, él fue quien me metió el gusanillo de 

entrenar, y quien me dio también la oportunidad de poder hacerlo en nuestra cantera, no tengo 

palabras para definir el vacío que queda en la EMD ACEUCHAL, pero no más que el vacío que 

queda en su familia, en su esposa e hijos que aprovecho estas líneas para mandarles un fuerte abrazo 

en estos duros momentos, que seguro que irán superando por que Lorenzo va a estar ahí, en nuestra 

memoria, en nuestros recuerdos, dando esos sabios consejos que siempre nos ayudaban, un hombre 

bueno que ha quedado para siempre en la memoria de la EMD Aceuchal y de nuestro pueblo.          

                                               

¡HASTA SIEMPRE AMIGO! 
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LOS QUINTOS 

       Antonio Rodríguez Gordón 

En la cabeza de los jóvenes de hoy no ronda realizar el servicio 

militar. No existe hoy. No cantan ya los quintos por las calles entre la 

lluvia de noviembre y los charcos, entre el empedrado. Y la garrafa de 

vino, y el pañuelo rojo atado al cuello. Hace ya años -muchos- que la 

mili se disipó. Las canciones del día de la talla quedaron colgadas 

entre balcones, noviembres lastimeros. Y después el sorteo.  

—Te ha tocado a África, hay que amolarse.  

África olía a distancia, a metralla, olía a Desastre de Annual, a Barranco del Lobo, a Sidi Ifni, a 

desierto del Sahara, a arena, a jaima, a chilaba.  

 
―Ni me lavo ni me peino,  
ni me pongo la mantilla,  

hasta que venga mi novio  

de la guerra de Melilla‖.  

 

Hubo épocas en que los patriotas adinerados pagaban por no ir y -así- otros tuvieran honor, decoro, 

nombradía e -incluso- medalla y féretro.  

―Madre, venda usted la viña, 

 la casa y el olivar,  
que me ha tocado ―pa‖ África  

y me tengo que librar.‖  

 

Se decía:  
—Ese es quinto de mi remplazo. 
 —Fulano sirvió conmigo, era bueno en el campo de tiro y desfilando.  

—Hicimos la mili juntos, en Cerro Muriano.  

 
―Si te toca, te joes, 

 que te tienes que ir  

a la guerra del moro,  
a vencer o morir.‖  

 

¡Vivencias! Buenos y malos ratos, los amigos que se hicieron en el cuartel permanecen en el 

recuerdo, aunque no nos hayamos vuelto a ver.  

Retreta, izar bandera, la cantina, la guardia, la garita, maniobras, refuerzos, el furrier… El día de 

pelarte al cero, el día de vestirte de caqui, el día de la jura de banderas, la gorra al aire, el día de tu 

primera guardia, el santo y seña, el rompan filas, la licencia y la entrega de la blanca.  

Los dos primeros meses -los viernes- tocaba vacuna; no se preguntaba para qué las suministraban. Y 

las noticias de radio macuto, y el cetme -llamado chopo-, y las ladillas de algunos y el miedo al 

contagio, las chinches en los jergones de los camastros, la instrucción, desfilar en la jura. El tiempo de 

recluta y de peluso hasta ascender a ser considerado padre en la compañía, llegar a ser abuelo en el 

cuartel, los últimos días de bisabuelo… Aunque en ocasiones las pasaras canutas, la mili era reír, 

compartir. Y amistad, la mili era aprender compañerismo.  

En el último toque de corneta y de silencio de la última noche en el cuartel sentí un poco de pena, un 

mucho de ansiedad. Sabía que la mayoría no volveríamos a vernos nunca más.  

Y así fue. 

  



EDUCACIÓN VIAL 

     NUEVO PERMISO DE CONDUCIR 

                               Miguel Carmona Romano 

         Profesor de Formación Vial en Autoescuela Aceuchal 

 

El ministro del interior Grande Marlasca ha presentado dentro de la agenda 2030 

un nuevo permiso de conducir que llegará a nuestro país a finales del 2022 o en el 2023. Este permiso 

está enmarcado dentro de la Directiva Europea 2006/126/CE, viene bajo la denominación B1 y ya está 

implantado en países como Italia o Francia.  

 

Este permiso nos permitirá conducir desde los 16 años de edad vehículos eléctricos que no superen los 

400 kg de MMA (sin baterías) o 550kg de MMA si el vehículo está destinado al transporte de 

mercancías, no pudiendo tener más de 15kw de potencia y no pudiendo sobrepasar los 90 km/h.  

Según la organización de seguridad vial PONS permitirá un acceso racional y escalonado a la 

conducción de automóviles y abrirá el abanico de vehículos que podrán conducir los menores de edad 

que hasta ahora se veía limitado a ciclomotores y motocicletas de 125 c.c. 

 

Este nuevo permiso va a suponer sobre todo a los jóvenes de zonas rurales, una forma de suplir las 

deficiencias del servicio público de transporte que sufren estas zonas, por lo que será especialmente 

beneficioso para este tipo de personas. Se trata de vehículos que al alcanzar los 90 km/h podrán 

circular tanto por carreteras convencionales como por autovías y autopistas. 

Teniendo en cuenta que los 

menores de edad van a formar 

parte de la circulación, hay que 

poner especial cuidado en la 

formación de los mismos. 

Habrá que esperar a que se 

presenta la propuesta para ver 

cómo se plantea dicha 

formación. Parece ser que la 

mayoría de los expertos optan 

porque la formación teórica 

para este permiso sea la misma 

que para la obtención del permiso B aunque de la formación práctica aún no 

tenemos información. 

 

El permiso B1 viene a cubrir un hueco que las motocicletas tienen cubierto con el permiso A1, unos 

vehículos con menos potencia que hagan que nuestros jóvenes vayan introduciéndose en el mundo de 

la circulación. Con una buena formación y concienciación, podrá ser un paso adelante para conseguir 

la disminución de muertos en las carreteras en los próximos años.  
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